Wir trauen um den Ehrenvorsitzenden des Aufsichtsrats der SIGNAL Krankenversicherung a. G.

Herrn Paul Schnitker

Ehrenpräsident des Zentralverbands des Deutschen Handwerks Ehrenpräsident der Handwerkskammer Münster

der am 27. Februar 2013 im Alter von 86 Jahren verstorben ist.

Paul Schnitker gehörte seit 1972 den Organen unseres Hauses in verschiedenen Funktionen an und wurde 1987 zum Vorsitzenden der Aufsichtsräte der SIGNAL Versicherungen berufen. Nach 12 Jahren engagierter und erfolgreicher Arbeit an der Spitze der Aufsichtsräte legte er 1999 seine Mandate mit dem Zusammenschluss der SIGNAL Versicherungen und der IDUNA NOVA Gruppe zur heutigen SIGNAL IDUNA Gruppe nieder. In Anerkennung seiner außergewöhnlichen Verdienste wurde er 1999 zum Ehrenvorsitzenden des Aufsichtsrats der SIGNAL Krankenversicherung a. G. gewählt.

Als herausragender Repräsentant des Handwerks hat sich Paul Schnitker zeitlebens für den Gedanken der Hilfe zur Selbsthilfe auf genossenschaftlicher Basis stark gemacht, also die Idee, die Gründerväter unserer Unternehmensgruppe vor über hundert Jahren leitete. Mit tatkräftigem Einsatz, größter Sachkenntnis und dem ihm eigenen strategischen Weitblick hat er die Entwicklung der SIGNAL IDUNA Gruppe maßgeblich gefördert.

Nicht zu vergessen ist sein Engagement als langjähriger Vorsitzender der "Paul-Schnitker-Stiftung", die 1992 auf seine Initiative von der WGZ-Bank und den damaligen SIGNAL Versicherungen zur Förderung von Wissenschaft und Bildung auf den Gebieten von Handwerk und Gewerbe sowie der sozialen Marktwirtschaft gegründet wurde.

Wir sind Paul Schnitker zu großem Dank verpflichtet und werden ihm ein ehrendes Andenken bewahren. Seiner Familie gilt unsere aufrichtige Anteilnahme.

SIGNAL IDUNA Gruppe

Aufsichtsrat Vorstand

Günter Kutz Reinhold Schulte Vorsitzender Vorsitzender

Trauerfeier: Dienstag, 5. März 2013, 10:00 Uhr, St. Joseph Kirche, Hammer Straße 65,

48153 Münster

Beerdigung: Dienstag, 5. März 2013, 11.30 Uhr, Zentralfriedhof, Robert-Koch-Straße 11,

48149 Münster

Wir trauern um den langjährigen Vorsitzenden unseres Aufsichtsrates

Herrn

Paul Schnitker

Träger des Großen Bundesverdienstkreuzes mit Stern

Paul Schnitker hat Handwerksgeschichte geschrieben. Sein ganzes Leben lang hat er sich mit ganzer Kraft für die vielfältigen Belange des Handwerks in Wirtschaft, Gesellschaft und Politik eingesetzt. Über Jahre eng verbunden war er auch der genossenschaftlichen Organisation und ihren Unternehmen. Von 1973 bis 1997 hat er sich in die Willensbildung und Entscheidungsfindung der Gremien unserer Bank mit großem Sachverstand und wertvollem Rat aktiv eingebracht, davon 15 Jahre als Aufsichtsratsvorsitzender.

In der gemeinsamen Arbeit haben wir seine hohe fachliche Kompetenz, sein ausgeprägtes strategisches Denken, seine herzliche Ausstrahlung und sein immer erlebbares Verantwortungsgefühl für die Menschen sehr geschätzt.

Paul Schnitker hat sich in höchstem Maße um die WGZ BANK verdient gemacht. Mit Respekt vor seinem großen Lebenswerk werden wir ihm ein ehrendes Andenken bewahren.

Unser tiefes Mitgefühl gilt seinen Angehörigen.

WGZ BANK AG Westdeutsche Genossenschafts-Zentralbank Aufsichtsrat, Beirat, Vorstand und Mitarbeiter

Das deutsche Handwerk trauert um

Paul Schnitker

*12. Januar 1927

† 27. Februar 2013

Mit ihm verliert das Handwerk einen herausragenden Repräsentanten, der unsere Wirtschafts- und Gesellschaftsgruppe und deren Organisationen nachhaltig geprägt hat. Mit großem Respekt und Dank blicken wir auf ein beispielhaftes Lebenswerk für Handwerk, Mittelstand und Gemeinwohl.

Als Präsident des Zentralverbandes des deutschen Handwerks (ZDH) von 1973 bis 1987 und in zahlreichen ehrenamtlichen Funktionen auf nationaler und internationaler Ebene, als hoch geschätzter Gesprächspartner für die Spitzen aus Politik und Wirtschaft etablierte er das Handwerk als gewichtigen Gesellschaftsbereich in Deutschland und weit über die Grenzen hinaus im europäischen Ausland.

Mit seinem Namen verbunden ist und bleibt sein besonderes Engagement für Ausbildung und Fortbildung. Für ihn als Handwerksmeister aus Leidenschaft ging es dabei nie nur um das Erlernen einer Profession, sondern stets auch um Herzensbildung.

Das bleibt für das Handwerk und den ZDH im ehrenden Andenken an Paul Schnitker Vermächtnis und Verpflichtung.

Zentralverband des deutschen Handwerks

Otto Kentzler Präsident Holger Schwannecke Generalsekretär